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ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE DU 22 FEVRIER 2024 

 
Personnalités présentes ou représentées : 
Robert DUCROUX   Représentant Bertrand RIGOLOT 
    Chef du service départemental Jeunesse engagement Sports 
Jean-Marc CHIAPPINI  Adjoint à la mairie de Cannes  

en charge des sports et du projet 100% éduction sportive et maritime 
Jean-Luc DENÉCHAU  Président de la Fédération Française de Voile 
Claude LE BACQUER  Président de la Ligue régionale de voile Sud 
Laurent GAILLOT   Responsable de l’Equipe des Techniciens Régionaux  

à la Ligue Régionale de voile Sud 
Caroline GAZELE  Directrice adjointe du CREPS PACA site d’Antibes 
Joseph STRAZZANTI  Responsable du « Dispositif Mer »  

au Conseil Départemental des Alpes-Maritimes 
Frédéric ALLO   Représentant Philippe MANASSERO  

Président du CDOS des Alpes-Maritimes 
 
Clubs et établissements présents ou représentés : 
SR Antibes 
YC Beaulieu-sur-Mer 
YC Cannes 
ECCM 
CN Croisette  
YC Villeneuve-Loubet 
CN Nice 
CV de Roquebrune-Cap-Martin 
Cannes Jeunesse 
ASPTT Nice 
Club Var Mer 

CN Cap-d’Ail 
CN Port de Cannes 
CN La Napoule 
AGASC CN St Laurent-du-Var 
BAT SKI EV 
AMRA 
YC Port Camille Rayon 
CNV Menton 
EV Cagnes-sur-Mer 
 

 
 
Nombre de clubs présents ou représentés :    18 sur 33 
Nombre d’établissements locaux :     02 sur 06 
Nombre total de clubs et établissements locaux :  20 sur 39 
 
 
Nombre de représentants par clubs :     60 sur 85 
Nombre de représentants par établissement :  06 sur 16 
Nombre total de représentants :    66 sur 101 
 
 
Nombre total représentants présents :    30 sur 101 
Nombre de pouvoirs :      36 
Nombres de votants :      66 sur 101 
 



 
 

1) Vérification du quorum du Comité départemental de voile des Alpes-Maritimes 

 
Le quorum est atteint avec plus du tiers des délégués présents ou représentés, soit 66 voix sur les 101 
possibles du collège électoral. 
Le Président, Pascal Berthault, ouvre la séance de l’Assemblée Générale ordinaire à 19h10. 
 

2) Ouverture de l'Assemblée Générale 2023 et lecture de l'ordre du jour 

 
Le Président Pascal Berthault prononce l’ouverture de l’Assemblée Générale.  
Le Secrétaire Général, René Pilet Desjardins, propose de modifier l’ordre du jour pour procéder aux 
élections du poste vacant lors du point N°5 afin que les scrutateurs dépouillent les résultats pendant le 
déroulement de l’Assemblée Générale.  
Le Secrétaire Général procède donc à la lecture du nouvel ordre du Jour. 
 

3) Approbation du Procès-Verbal de l'Assemblée Générale 2022 

 
Les membres présents ou représentés ayant eu connaissance du procès-verbal de l’Assemblée Générale 
2022, le Secrétaire Général procède au vote d’approbation. 
Approuvé à l’unanimité. 
 

4) Désignations de 3 scrutateurs pour le contrôle des votes 

 
L’Assemblée Générale nomme en qualité de scrutateurs Messieurs Aurélien Bell, Philippe Ritter et Ludovic 
Siguret Ratti. 
Approuvé à l’unanimité. 
 

5) Présentation des candidats et élection au Comité Directeur (1 poste vacant) 

 
Présentation des candidats  
 

 CANDIDATS CLUBS 

1 ANIGO Christophe SOCIETE DES REGATES D’ANTIBES 

2 CHENEAU Philippe YACHT CLUB DU PORT CAMILLE RAYON 

3 SCIGAZC Charles-Antoine (dit Charly) CANNES JEUNESSE 

4 VENTURI Alain SOCIETE DES REGATES D’ANTIBES 

 

6) Rapport Moral du Président 

 
Annexe 1 : Rapport du Président, Pascal Berthault 
 

7) Rapport d’activité du Secrétaire Général  

 
Annexe 2 : Rapport du Secrétaire Général, René Pilet Desjardins 
 

8) Rapport de la Commission voile légère Ecole de sport et compétition 

 
Annexe 3 : Rapport de la Responsable, Gaby Penn 
 

9) Approbation du montant des cotisations 2024 pour les Clubs et établissements 

 
Il est proposé que le montant des cotisations 2024 reste inchangé : 60 € pour les clubs et les établissements. 
Les montants sont adoptés à l’unanimité. 



 
 

10) Présentation des comptes de l’exercice clos au 31/12/2023 

 
Le Trésorier, Patrick Bascunana, procède à la lecture et aux commentaires du bilan financier et du compte 
de résultats de l’exercice clos au 31/12/2023. 
 
Annexe 4 :  

• bilan financier et explications sur le bilan financier 

• compte de résultats et explications sur le compte de résultats 

• annexe au bilan et au compte de résultats 
 

11) Rapport du Commissaire aux Comptes 

 
Le Commissaire aux comptes, Patrick Bucarelli, étant absent, Thaïs Smazenka lit son rapport.  
Annexe 5 
 

12) Approbation des comptes 2023 et quitus au Trésorier et au Comité Directeur 

 
L’assemblée générale, ayant entendu la présentation de l’exercice 2023 et le rapport du Commissaire aux 
comptes, approuve les comptes 2023 à l’unanimité, et donne quitus au Trésorier et au comité directeur 
à l’unanimité. 
 

13) Affectation du résultat 

 
Il est proposé d’affecter la perte de 16 788.01 € au compte de report à nouveau débiteur de l’exercice 2023. 
Approuvé à l’unanimité. 
 

14) Rectification du budget prévisionnel 2024 et vote 

 
Patrick Bascunana présente et commente le budget prévisionnel 2024 rectifié. Annexe 6 
Il est procédé à l’approbation du Budget Prévisionnel 2024 rectifié.  
Adopté à l’unanimité. 
 

15) Présentation du budget prévisionnel 2025 et vote 

 
Patrick Bascunana présente et commente le budget prévisionnel 2025. Annexe 7 
Il est procédé à l’approbation du Budget Prévisionnel 2025.  
Adopté à l’unanimité. 
 

16) Résultats de l’élection du poste vacant 

 
Résultats des votes  

CANDIDATS Pourcentage Nombre de voix 

ANIGO Christophe 38% 25 

CHENEAU Philippe 15% 10 

SCIGAZC Charles-Antoine (dit Charly) 45% 30 

VENTURI Alain 2% 1 

 
Monsieur Scigazc est élu membre du Comité Directeur, conformément aux dispositions des statuts et du 
Règlement Intérieur du Comité Départemental de voile, et ce au plus tard jusqu’au 31 mars qui suit les 
derniers Jeux Olympiques d’été, dans le respect des délais prévus à l’article 41 du règlement intérieur de la 
FFVoile. 
Le Président informe les autres candidats que le Comité Départemental de voile les invitera lors de ses 
Comités Directeurs. 



 
 

17) Questions diverses 

 
Aucune 
 

18) Allocution des personnalités présentes 

 
Caroline GAZELE  Directrice adjointe du CREPS PACA site d’Antibes 
Claude LE BACQUER  Président de la Ligue régionale de voile Sud 
Robert DUCROUX   Représentant Bertrand RIGOLOT 
    Chef du service départemental Jeunesse engagement Sports 
Jean-Luc DENÉCHAU  Président de la Fédération Française de Voile 
 

19) Clôture de l'Assemblée Générale 

 
L’ordre du jour étant épuisé, la clôture de l’Assemblée Générale Ordinaire est prononcée par le 
Président de séance, Pascal Berthault. 
 
 
 
 Pascal Berthault,  René Pilets Desjardins, 
 Président  Secrétaire Général 



 
 

 

ANNEXE 1 : 
Rapport moral du Président 

 
Monsieur le représentant de l’Etat, 
Monsieur le Président de la Fédération Française de Voile, 
Monsieur le Président du CDOS, 
Madame la Directrice du CREPS site d’Antibes, 
Mesdames, Messieurs, les représentants des clubs, Chers amis, 
 
Tout d’abord un grand merci à Cannes Jeunesse de nous accueillir ce soir, Cannes jeunesse est un grand club 
de notre fédération présent dans à peu près tous les secteurs de notre activité : le sportif, la formation, la 
voile scolaire, les classes de mer, le tourisme, l’insertion sociale, le sport santé mais c’est surtout un club sur 
lequel nous pouvons toujours compter, toujours disponible pour donner un coup de main ou palier à une 
défection de dernière minute, c’est dans l’esprit de cette maison depuis toujours, merci Madame la 
présidente chère Rose Marie pour ton accueil ce soir encore. 
 
Il me revient le plaisir de débuter cette Assemblée Générale par la présentation du rapport moral, qui sera 
suivi comme le veut la règle par les rapports d’activité, financier et de commissions. 
Nous allons essayer de vous informer au mieux des actions entreprises en 2023, et prospective 2024, vous 
aurez bien évidemment toute légitimité à poser les questions ou demander les précisions que vous souhaitez.  
 
Vous le savez, le comité départemental de voile, organe déconcentré de la Fédération, a pour missions de la 
représenter sur le territoire et donc d’accompagner les clubs en proposant divers services et prestations, 
et de favoriser leur développement sportif, éducatif et économique et les représenter notamment auprès du 
Conseil Départemental et de la ligue régionale. 
 
A ce titre : 
Je tiens vivement à remercier Claude Le Bacquer, Président de la Ligue de sa présence et surtout pour 
l’attention toute particulière qu’il porte aux comités départementaux de la Ligue afin de mener tous 
ensemble une politique sportive et de développement cohérente sur le territoire. 
Je remercie bien sûr Jean Luc Denéchau, notre Président de Fédération pour sa présence, une première pour 
nous d’avoir un président en exercice à nos côtés lors de l’AG, Jean Luc connait mon attachement à 
défendre la place des organes déconcentrés de la Fédération comme moteur du développement de notre 
discipline sportive, jouant un  véritable rôle fédérateur des énergies locales, par chance dans notre 
département ces énergies ne manquent pas, je veux y voir cher Jean Luc une véritable reconnaissance de 
notre travail collectif.  
 
 
Si nous allons au-delà de la vitrine que constituent les résultats sportifs, ils sont exceptionnels cette année 
encore, que dis-je, cette année encore plus que jamais, je conclurai donc mon propos avec ce sujet. Aussi, je 
vous propose que nous élargissions le spectre à l’ensemble de nos actions, quel constat collectif pouvons 
tirer de cette année 2023 ? 
 
Les chiffres des licences sont un premier indicateur, son détail vous sera communiqué dans le rapport 
d’activité, et chacun pourra ainsi tirer les conclusions qu’ils souhaitent.  
Cependant, en tant que Président, je m’attarderai sur deux chiffres : 

 
1) Nos licences « jeune »  
 
Elles ont baissé de 3% sur 2022, c’est une deuxième année de baisse consécutive par rapport à 2021, 
année record, cette année le total est de 1 318. Certes, cette baisse correspond à une perte d’une 
quarantaine de titres, mais le volume atteint en 2023 reste bien au-dessus de la moyenne des quinze 
dernières années. Je lance cependant une petite alerte, les premiers chiffres de 2024 montre eux aussi 
un recul, je proposerai donc aux présidents de clubs qui le souhaitent un temps d’échange, à venir, sur 



 
 

ce sujet et les solutions que nous pourrions trouver collectivement afin de retrouver une dynamique 
positive. 
Notons cependant que nous conservons notre première place nationale en la matière. Performance 
notable si l’on tient compte du nombre de clubs de notre département, 39, en comparaison des 
départements littoraux voisins avec 55 clubs chacun. 
Cette performance n’est pas anodine, et je l’explique simplement par la vitalité que vous démontrez au 
quotidien au travers de la voile scolaire, de l’école de sport, des équipes compétition, sans oublier la 
voile touristique qui finance en partie l’ensemble des dispositifs. 
Mais aussi, notre capacité à maintenir un engouement chez nos jeunes, alors que la barre des 1 000 
licenciés n’est que très rarement atteinte dans les autres départements français, il nous faut, bien 
évidemment, associer le Conseil Départemental des Alpes-Maritimes à cette réussite. 

 
2) Autre indicateur 

 
Dans la lignée de la tendance nationale, nous progressons en ce qui concerne les chiffres des passeports. Il y 
a deux ans, au regard des atouts touristiques de notre département, j’avais fixé comme souhait un retour aux 
chiffres de 2015, soit 6 800 passeports. Nous y sommes parvenus, vous y êtes parvenus 7 061 passeports ont 
trouvé acquéreur. Vous avez réussi à inverser cette tendance, à diversifier et adapter les produits, à 
sensibiliser vos équipes à la qualité de l’accueil et des prestations, et à démontrer aux décideurs locaux et 
départementaux que nous sommes tout aussi crédibles et légitimes dans les produits touristiques que le 
secteur marchand, qui lui, ne s’impose pas le lien éducatif et social comme objectif prioritaire. 
Pour apporter sa contribution et accentuer la dynamique le comité va organiser un Eductour prochainement 
auquel seront conviés les Offices et professionnels du tourisme, le but étant de faire mieux connaitre la 
qualité et diversité des offres d’activités proposées dans nos clubs. 
Il est bon de rappeler que les Passeports voile sont la source de financement majeur de notre réseau, et que 
ce réseau est notre force. Dans le cas contraire, quel rôle jouerions-nous ici ce soir !!! 
 
 
Autre indicateur, 52% de nos clubs sont labélisés, c’est à dire engagés dans une démarche qualité, afin de 
proposer à leurs membres, adhérents, pratiquants, coureurs des prestations clairement identifiables. 
L’instruction des labels, à laquelle nous associons les visites dites « de clubs » triennales démontre la 
stabilité de nos structures et disons-le, un territoire apaisé. Là aussi les rapports d’activité à suivre vous 
donneront les détails, mais je voudrais insister sur la qualité des échanges instaurés entre le comité et les 
clubs, symbolisés par de nombreux partenariats, conventions, accompagnement ou soutien matériel. Je 
souhaite remercier les bénévoles qui s’impliquent pour réaliser ces visites avec toujours beaucoup de 
disponibilités et de bienveillance. 
 
Nos actions principales : 
 
En parfaite adéquation et partenariat avec la Ligue nous avons contribué à la mise en place d’actions de 
formation de nos professionnels et futurs professionnels. 
En 2022 fort du constat partagé et conscient que paradoxalement, alors que notre activité et ses nouveaux 
supports correspondent largement à une demande sociétale, que boostée par deux ans de covid, plus 
largement les activités de pleine nature sont plébiscitées par le grand public qui se rapproche de nos clubs, 
hiver comme été, nous peinons à bénéficier pleinement de cette tendance faute d’encadrements.  
Les chiffres des passeports voile en baisse l’été précédent confirmaient ce paradoxe. Alors que la demande 
est là, nos clubs ne peuvent y répondre faute de moniteurs professionnels et saisonniers disponibles. Il en est 
de même en ce qui concerne les activités sportives, la multiplication des supports et des pratiques peinent à 
prendre leur envol faute de ressources humaines disponibles. 
 
Les métiers propres à l’enseignement de la voile sont en tension : Responsables de structures, éducateurs 
sportifs, entraineurs, CQP… tous ces profils sont activement recherchés par les clubs employeurs, et le 
chiffre acté d’un candidat pour 24 demandes montre bien que notre secteur n’échappe pas aux difficultés 
rencontrées par de nombreuses professions. 



 
 

Aussi conformément aux engagements pris une deuxième formation CQPIV pro, avec prise en charge 
financière de la Région Sud est actuellement en cours et sera reconduite pendant encore deux ans. Encadrée 
par nos salariés avec le soutien de clubs du 06 pour la partie alternance, elle cible prioritairement des 
personnes éloignées de l’emploi et intègre un cursus complet de formation, incluant le niveau de pratique. 
Cette formation permet d’intégrer un public nouveau, pas forcément proche initialement de nos clubs, avec 
ce dispositif nous élargissons notre secteur de recrutement.  
Au niveau supérieur, une formation BPJEPS Voile a lieu dans notre département. Initialement programmée 
en janvier de l’année dernière elle n’avait pu avoir lieu faute de candidats, le chiffre minimum fixé à 8 
n’ayant pas été atteint. Elle a finalement démarré en octobre, ce BPJEPS centralisé sur Antibes, avec de 
possibles alternances dans nos clubs est un véritable atout.  
Cette opération que nous appelions de nos vœux depuis de longues années, avec la Ligue, se fait sans 
pénaliser celles qui sont organisées dans les Bouches du Rhône et le Var. Je tiens vraiment à remercier 
Claude Le Bacquer et la Ligue pour son soutien dans le montage et portage du dossier, ainsi que Frederic 
Minucci notre directeur technique pour son implication et son engagement sans faille, relevant parfois de 
l’obstination, pour mener à bien ce projet déterminant pour le développement de nos clubs et de notre sport, 
j’associe à ces remerciements Julien Buttner notre nouvelle recrue au comité qui a rapidement compris les 
enjeux et c’est emparé de la tache sans compter. 
Cependant nous devons être vigilant pour que ce projet porte ses fruits il faudra le pérenniser, 
l’avertissement de son report, montre bien que la génération spontanée de candidat n’existe pas, la solution 
sera collective, quand je fais référence à une solution collective, je pense à l’indispensable implication des 
clubs à accompagner, détecter, motiver et baliser des parcours de formation pour de futurs potentiels 
candidats. Il devient vital de compléter les politiques sportives par de véritables politiques de formation au 
sein de chaque club, en gardant bien à l’esprit que les moniteurs de demain naviguent aujourd’hui dans nos 
clubs. Ceci étant d’autant plus primordial que la pyramide des âges de nos professionnels n’est pas vraiment 
favorable, de nombreux départs sont à prévoir dans les années à venir. 
En complément de cette opération et dans la même dynamique, nous avons pu finaliser nos démarches de 
rapprochement, avec le STAPS de Nice, afin de mettre en place une option voile, nous organisons la 
pratique voile depuis la rentrée dernière avec comme objectif d’attirer les étudiants à s’engager dans 
l’enseignement de notre sport et à acquérir les compétences spécifiques propres à son enseignement.  
 
Mixité des publics : 
 
Historiquement le comité est engagé dans l’organisation de la tournée Handi voile et l’activité à l’année, ces 
deux actions font partie de la convention que nous avons avec le Conseil départemental, et donc soutenues 
financièrement elles sont en forte croissance depuis deux ans et nous nous réjouissons là aussi du partenariat 
que nous avons établi avec la Ligue Sud en ce qui concerne l’encadrement de l’activité avec le soutien de 
Charlotte Lobry, recrutée à cet effet et que je remercie pour son implication. Le succès de ces opérations à 
forte connotation sociale n’est plus à prouver et nous sommes particulièrement fier de la confiance qui nous 
est accordée pour mener à bien cette mission. 
 
L’année passée nous avions organisé un colloque sur la pratique féminine, je vous en avais précisé les 
contours je ne reviendrais pas dessus. Suite aux différentes propositions ou attentes qui avaient émergées des 
débats nous sommes passés des paroles aux actes dès cette année. Avec le soutien financier du PSF, nous 
avons pu proposer une activité 100% féminine à bord de nos 7.5. 
Ce fut un réel et franc succès tant du point de vue de la fréquentation des pratiquantes que de leur 
enthousiasme à pratiquer entre elles, je ne saurai que vous conseiller de tenter l’expérience aux seins de vos 
clubs, le développement de la pratique féminine est une priorité, attendu par le ministère, la fédération, et 
ces dames. 
La réflexion concernant le financement de cette activité au sein du comité sera menée, nous reproduirons 
vraisemblablement ces sorties avec une visée loisirs mais aussi une pratique compétitive dans le futur, avis 
aux amatrices. 
 
Le financement et la pérennité de nos activités c’est l’équation que notre trésorier, Patrick Bascunana réussit 
depuis plusieurs années maintenant, il vous expliquera tout cela parfaitement dans quelques instants, je 
souhaite simplement vous en dire les contours pour l’année écoulée.  



 
 

 

• Nos recettes propres avec 83 599 € ont augmenté de 4% et représente 37% de nos produits. Ces 
recettes proviennent à la fois des matériels que nous mettons à la disposition des clubs, mais aussi 
des services proposés par nos cadres comme l’activité handi voile, les stages ou entraînements 
départementaux, mais aussi du partenariat que nous avons établi avec la Ligue Sud concernant la 
formation. 

• Avec 116 500 €, nos subventions ont augmenté de 2,1%. Le Conseil Départemental est revenu au 
montant de 2021, 90 000 € ce qui dans un contexte contraint des finances publiques se veut malgré 
tout un réel signe de confiance et d’intérêt porté à notre activité. 
La contribution de l’ANS via le FNDS pour 13 000 € a baissé de 600 €, le financement et 
directement lié à la qualité des projets et aux montants sollicités. 
L’ANS à travers le dossier Sport Emploi contribue à l’aide à l’embauche de notre nouveau salarié à 
hauteur de 10 000 €. 
Le FDVA aide à hauteur 1 000 € pour la préparation d’une action collective. 

• Nos charges d’exploitation qui s’élèvent à 245 885 € ont augmenté de 4,3%. Un tiers de ces charges 
(33%) repartent directement ou indirectement vers les clubs. L’accroissement des charges est la 
conséquence du recrutement ainsi que du contexte inflationniste auquel nous n’échappons pas. 
J’insiste de nouveau sur la rigueur et le professionnalisme de Thaïs et de Frédéric, qui au-delà de 
leurs missions quotidiennes assurées avec qualité, sont extrêmement investis à la maîtrise des coûts 
et au développement des produits. Les chiffres clés que je viens de citer en sont le témoignage. 

• Notre trésorier entrera dans le détail de nos finances, et fera état à la fin de l’année 2023 d’une perte 
de 16 788.01 € qui s’explique en partie par la réalisation d’actions non ou peu financées cette année 
et pour lesquelles nous serons amenés à revoir nos objectifs dans l’exercice prochain. 

 
La qualité de nos résultats, qui je le rappelle s’appuie sur une capacité à augmenter nos ressources propres 
doivent désormais répondre à un double enjeu : 
1) Renforcer nos actions de formation ; 
2) Maintenir les engagements « historiques » du Comité, à savoir : le développement de l’École de Sport, la 

pratique Handi voile incluant la Tournée d’été, le Trophée des collèges et la formation des professeurs 
EPS.  

 
Les chiffres financiers indispensables au bon fonctionnement de nos entités associatives ne sont pas toujours 
les plus motivants dans les actions que nous menons aux seins de celles-ci. C’est pourquoi j’ai gardé le 
meilleur pour la fin, nous allons encore parler de chiffres mais cette fois il s’agit du nombre impressionnant 
de podiums sur lesquels les coureurs maralpins sont montés et ont fait briller les couleurs de vos clubs et du 
département cette année. 
 
Et donc, une fois n’est pas coutume je terminerai en rendant honneur à nos jeunes champions qui écument 
les plans d’eau nationaux et internationaux. Nous le savons tous, le talent est indispensable pour éclore au 
plus haut niveau, mais l’environnement est tout aussi déterminant à la réussite. 
Bien que les parents soient bien souvent le « sponsor principal », le club par la mise à disposition d’un 
entraîneur et d’un accompagnement matériel est bien évidemment indispensable à l’éclosion d’une carrière 
sportive. 
Le millésime 2023 est exceptionnel et bon nombre de Comités doivent et peuvent nous envier nos résultats 
avec cette année pas moins de : 
 

• 11 podiums lors de championnats du monde et épreuves mondiale, dont 5 titres ; 

• 11 podiums et trois titres lors des championnats d’Europe et épreuves européennes ; 

• 30 podiums sur le championnat de France dont 10 titres. 
 



 
 

Comment ne pas remercier et féliciter ce soir les clubs qui par leurs investissements pérennisent l’excellence 
du haut niveau, et notamment :  
 

• La Société des Régates d’Antibes qui ne truste pas moins de 24 podiums dont 7 titres ; 

• Le Yacht Club de Cannes avec 7 podiums dont 5 titres, avec 1 Mondial, 1 Européen en 470 (Matisse 
Pacaud ; Lucie De Gennes) pour la troisième fois consécutive ; 

• Sans oublier tous les clubs investis dans la pratique sportive et récompensés au moins par un titre ou 
un podium : Var Mer ; YC Villeneuve-Loubet ; EV Cagnes-sur-mer ; CN Croisette ; YC Beaulieu ; 
Cannes Jeunesse ; Hobie Racing School ; Mandelieu Kite Cannes ; YC Monaco ; CN municipal 
Mandelieu. 

 
Marie Gabrielle Penn, responsable de la commission sportive, vous fera lecture du palmarès 2023. 
 
Je terminerai ce rapport en remerciant nos maintenant trois salariés Thaïs et Frédéric et Julien pour leur 
engagement toujours au service de l’intérêt collectif, Charlotte pour son implication dans les activités handi-
voile, mais aussi l’ensemble des administrateurs du comité pour leur présence, soutien et travail en faveur de 
notre sport. Un grand merci aussi au CREPS qui nous confie depuis de longues années la gestion de la flotte 
de 7.5 et héberge nos locaux techniques, ainsi qu’à la ville de Cagnes-sur-Mer qui accueille gracieusement 
notre siège social et permet à Thaïs de bénéficier d’un cadre de travail accueillant. 
 
Et merci encore de votre présence et attention 
 
 
 

Pascal Berthault, 
Président du CDV 06 

 



 
 

ANNEXE 2 : 

Rapport d’activité du Secrétaire Général 

 
Mesdames, Messieurs,  
 
Suite au rapport de notre Président extrêmement complet et détaillé, je vous propose un rapport d’activité en 
forme de synthèse de ce qui vient de vous être présenté. 
 
Trois domaines principaux structurent nos activités : 

1) Les missions fléchées par le département via le plan voile où nous retrouvons : 

• Le trophée des collèges avec 8 clubs concernés 
▪ CV Roquebrune cap Martin – CN Mandelieu – Agasc – CN Cap d’Ail – YC 

Villeneuve Loubet – Cannes Jeunesse et la SRA où s’est déroulée la finale en 2023. 

• La pratique handi-voile incluant la tournée estivale, et depuis cette année une formation 
destinée aux éducateurs spécialisés impulsée par Charlotte : 

▪ 9 instituts pour 130 résidents constituent tout au long de l’année notre public handi-
voile 

▪ 11 dates sur 10 étapes de Menton à Mandelieu permettant l’organisation de 1 050 
sorties en trimaran, Echo 90 ou kayak pour la tournée 

• La formation des enseignants au travers deux après-midi de pratique en septembre, mais aussi 
depuis cette année une action en lien avec l’UFR STAPS 

▪ 9 enseignants et 4 étudiants STAPS ont ou participent encore à des séances de 
sensibilisation à notre activité. Au-delà des chiffres, il s’agit bien de réactiver une 
option voile dans le cursus universitaire, et flécher ainsi une opportunité d’emploi dès 
le niveau licence dans un contexte de recrutement qu’il n’est pas besoin de rappeler 
ici. 

• L’accompagnement de nos clubs et particulièrement le développement de l’école de sport. 
 

2) Les actions de formation en partenariat avec la Ligue Sud où nos cadres interviennent sur : 

• Les certifications techniques des niveaux 4 et 5 
▪ 90 licenciés testés en 2023  

• La formation au CQP IV dit de longue durée à destination d’une population adulte  
▪ 09 stagiaires 

• Une formation au BPJEPS en partenariat avec la Ligue et le CREPS d’Antibes 
▪ 11 stagiaires 

 
3) Les actions propres au comité où nous retrouvons : 

• 3 entreprises fidélisées sur des entraînements en 7.5 

• Des entraînements handi sportif les mercredis sur miniji 

• Un stage de 3 jours dédié à la pratique féminine regroupant 23 licenciées plébiscitant la 
formule 

• L’entretien de nos matériels facilitant les 12 700 kms de minibus, les 141 sorties de 7.5 ou 
la mise à disposition de pneumatiques semi rigides pour vos manifestations.  

 
Inutile de dire que Thaïs pour la coordination, le suivi financier incluant les demandes de subventions, le 
lien avec vous tous, et Fred et Julien pour l’opérationnel ne chôment pas, et qu’ils doivent être certain de 
l’impact de leurs actions sur la pérennisation de nos activités. Qu’ils en soient ici sincèrement remerciés, 
tout comme Charlotte pour son engagement sur la pratique handi voile. 
 
 



 
 

Je terminerai ce rapport par une photographie rapide de la voile départementale : 
➢ Le bilan des labels 2023 est strictement identique à 2022 avec 20 structures labellisées sur 39 clubs. 
➢ Parmi ces clubs, les visites programmées sur quatre d’entre eux confirment une volonté à dynamiser 

leurs actions autour de la convivialité, de programmes sportifs ambitieux et/ou l’intégration des 
supports à foil. 

➢ Restent l’indicateur objectif du nombre de nos licenciés : 
o Avec 4 358 licenciés (4 323 en 2022), dont 1 318 licences jeunes, nous maintenons notre 

position de leader national sur cette tranche d’âge, et fidélisons d’une manière générale nos 
adhérents. 

o Constat identique de stabilité, voire de légère progression, avec les 7 061 PVR délivrés, soit une 
hausse de 3.5 %, confirmant le bilan plutôt positif de la saison 2023 tel que décrit par les clubs 
lors de notre enquête courant septembre. 

 
Je reste à votre disposition pour toute question. 
 
 
 

René Pilet Desjardins 
Secrétaire Général du CDV 06 

 



 
 

 

ANNEXE 3 : 
Rapport de la Commission voile légère Ecole de sport et compétition 

 
I ECOLE DE SPORT 

 
Optimist, Catamaran, Open Bic, Planche à Voile de 7 à 15 ans et voiliers 7.5 de 14 à 25 ans 
 
Les clubs se proposent pour accueillir une manifestation de l’Ecole De Sport et mettent à disposition leur matériel 
(bateaux, pneumatiques) pour le déroulement de la régate. 
L’Ecole De Sport se déroule entre 4 et 6 rencontres durant l’année (Octobre à Juin), et pour clôturer la saison, une 
grande finale est organisée avec toutes les séries. 

 

• Les valeurs et objectifs pédagogiques de l’école de sport 
- L’apprentissage du « jeu de la régate », par une approche ludique, variée et attrayante tout en apportant 

un perfectionnement technique de qualité. 
- L’alternance d’entraînements au sein du club et de rencontres de proximité, organisation de rencontre par 

niveau. 
- Un règlement sportif qui valorise le classement des clubs, et qui fixe des règles aménagées, des formules 

de course adaptées (taille, durée, forme des parcours). Le matériel utilisé est le même pour tous et les 
critères d’accès sont assez ouverts. 

- C’est aussi le moyen d’associer en douceur les parents au développement de la compétition en voile. 
 

• Organisation 
- Les rencontres ont lieu le dimanche toute la journée ou le samedi à partir de 11h. Les déplacements sont 

pris en charge par les parents. 
- Les coureurs apportent leur équipement (combinaison, gilet, ceinture de trapèze). 
- Les moniteurs des clubs représentés assurent la sécurité sur l’eau et participent à l’organisation de 

l’épreuve. 
 

• Les responsables 
Optimist : Charly Scigacz, puis Frédéric Minucci pour le bassin Ouest, Mano Orsini pour le bassin Est,  
Open bic et voiliers 7.5 : Frédéric Minucci,  
Catamaran : Didier Monrolin, 
Planche à voile : Sandrine NUVOLONE. 
 
En 2023 :  
13 clubs (AGASC CN St Laurent-du-Var, Cannes Jeunesse, Club Var Mer, CN Cap d’Ail, CN Croisette, 
CN Nice, CNM Mandelieu-la-Napoule, CV Roquebrune-Cap-Martin, EV Cagnes-sur-Mer, Mer et 
montagne, SR Antibes, YC Beaulieu-sur-Mer et YC Villeneuve-Loubet) 
30 rencontres ou entrainements – 917 sorties coureurs 
201 coureurs 
 
Les stages PAV et Optimist qui ont eu lieu sur l’ile sainte Marguerite en avril 2023 ont accueilli 35 
participants issus de 5 clubs du département.  
 
La finale en juin a eu lieu à Mandelieu-La Napoule. Toutes les séries étaient présentes sauf les voiliers 7.5. 
Beau spectacle. 
 
Budget 2023 : 33 240 € 
 
Je tiens tout particulièrement à remercier les 10 clubs qui cette année encore ont mis gracieusement leurs 
flottes à disposition et sans lesquels cette action ne serait pas réalisable : 



 
 

Cannes Jeunesse, Club Var Mer, Club Nautique de la Croisette, Club Nautique de Nice, Centre Nautique 
municipal de Mandelieu-la-Napoule, Centre de Voile de Roquebrune-Cap-Martin, Ecole de voile de Cagnes-
sur-Mer, Société des Régates d’Antibes, Yacht Club de Beaulieu et Yacht Club de Villeneuve-Loubet. 
 
Un Grand Merci aussi à Thaïs, Fred, Julien et chaque coordo qui dynamisent nos activités. 
 

II COMPETITION 2023 

 

 
 

 



 
 

 



 
 

 



 
 

 

ANNEXE 4 : 
Les comptes du CDV 06 du 01/01/2023 au 31/12/2023 

 
 



 
 



 
 



 
 

 



 
 



 
 



 
 



 
 

 



 
 

 

RAPPORT FINANCIER 

 
 
Bonsoir à toutes et à tous, 
 
Merci d’être présents ce soir et merci pour l’intérêt que vous portez aux activités du comité départemental de 
voile.  
Nous allons donc démarrer la partie présentation des comptes pour l’année 2023.  
 
Dans un premier temps je vous propose une vision de nos dépenses et de nos recettes en les comparant au 
budget prévisionnel. Budget prévisionnel qui avait été établi et voté l’année dernière lors de notre précédente 
Assemblée générale.  
Ensuite nous regarderons le bilan qui nous donne de manière formelle la situation financière avec notre 
patrimoine, nos créances et nos dettes. 
Puis le compte de résultat qui révèle plus le détail des opérations. 
 

 
 
Voici donc nos dépenses pour l’année 2023.  
En début d’année nous savions qu’il allait falloir trouver quelques coupes possibles dans nos dépenses.  
Nous avons réduit d’un bon tiers nos achats malgré le fait que le déménagement des locaux a engendré 
quelques frais. 
Nous avons pu également réduire les services extérieurs principalement en réduisant ou différant l’entretien 
de certains matériels 
Malheureusement, beaucoup de postes restent incompressibles tels que les primes d’assurance, les 
honoraires ou les charges salariales. Nous n’avons donc pas une immense marge de manœuvre et nos 
charges au global, n’ont réduit que de 6,5%. 



 
 

 
 
Alors que les produits, quant à eux, ont réduit de 13%  
2023 était une année de transition et si l’on regarde le produit de nos activités, il est intéressant de voir que 
d’une part, de nouvelles activités initialement non prévues ont été créées telles que la voile féminine, la voile 
pour les écoles supérieures ou encore les journées découvertes qui ont rapporté quelques milliers d’euros  
Et d’autre part, d’autres nouvelles activités prévues avec la Ligue ont tenu leurs promesses. Dans ce tableau, 
il s’agit de la ligne mise à disposition de Cadres à la Ligue régionale et derrière ce terme, se cache les 
formations BPJEPS , CQP, formation de formateurs … Pour ne citer que les plus importantes.  
En ce qui concerne les subventions d’exploitation, nous avons été informés très tôt qu’elles ne seraient pas 
tout à fait à la hauteur de ce que nous espérions. Nous avons pu en tenir compte dès le début de l’année mais 
c’est tout de même une baisse 17% par rapport à notre budget 2023 initial.  
Au final, donc, nous sommes parvenus à limiter nos dépenses mais pas suffisamment pour compenser la 
diminution de nos recettes.  
 

 
 



 
 

Passons maintenant au Bilan. A la fin de l’année, les comptes sont arrêtés et un bilan est établi.  
Ce bilan nous donne la photographie de nos comptes au 31 décembre.  
Il se divise en 4 grandes parties sur lesquels nous allons revenir plus en détails : 

• La première partie est l’actif immobilisé qui est en fait le patrimoine du CDV 

• Ensuite, nous avons l’actif circulant qui sont nos comptes clients  

• Puis nous avons les capitaux propres qui sont nos réserves  

• Et enfin la partie Dettes qui représente principalement les factures non parvenues 

 
 
Donc la première partie du Bilan liste nos actifs, 59 718€ qui représentent la valeur comptable des biens. 
C’est donc moins qu’en 2022 car il n’y a eu que très peu d’acquisition dans l’année. Seules les bouées 
Géostationnaires sont entrées dans nos actifs dans la catégorie matériel nautique.  
 

 
On aperçoit ici nos créances et ce que nous possédons sur nos comptes bancaires.  
Nos créances sont les subventions d’investissement dont nous attendons le versement  
Dans cette partie du bilan, on voit aussi l’état de nos comptes bancaires qui représentaient au 31/12/2023 un 
montant total de 103 695,04 € contre 110 077 € l’année dernière. 
 



 
 

 
On passe maintenant dans la partie Passif du Bilan. 
Tout d’abord nos capitaux propres.  
On peut y voir nos fonds propres, c'est-à-dire notre réserve légale de 165 507 €. 
On peut y voir également le résultat d'exercice qui est une perte de -16 788 €.  
Et on peut voir également toutes nos subventions d’investissement qui concernent les biens en cours 
d'amortissement ou même totalement amortis.  
 
 

 
Pour finir, la dernière section du bilan concerne les dettes. 
Il s’agit en fait des factures non parvenues, comme celle de notre Commissaire aux comptes mais aussi le 
CREPS d’Antibes pour les places de port ainsi que certains fournisseurs. 
Il s’agit également des dettes fiscales & sociales provisionnées qui correspondent aux congés payés, charges 
sociales et cotisations de formation et URSSAF.  



 
 

Compte de résultat 

On peut passer maintenant au compte de résultat. Le compte de résultat est une vue synthétique de ce qu’il 
s’est passé dans l’année, on a les produits et les charges et la différence qui fait le résultat…. 
 

 
Donc, en ce qui concerne les produits, on retrouve les mêmes chiffres mais cette fois on ne les compare plus 
au budget mais à l’année précédente.  
Sans entrer dans le détail de chaque ligne, on voit que notre partie vente de services a augmenté de 76 à 83 
000 €.  
Pour la partie subvention, nous avons bénéficié d’une aide pour la création d’un emploi de la part de 
l’Agence National du Sport 
Ce qui fait qu’au final la partie produit 2023 est stable par rapport à 2022. 
Toutefois la répartition évolue comme vous pouvez le voir sur la droite de l’écran. La part de services 
vendus augmente alors que la part du Conseil Départemental diminue  
 

 
On constate à nouveau des économies réalisées au niveau des achats.  
Pour la partie Charge Externes 
Les charges qui sont en hausses sont liées à des actions du CDV tels que l’école de sport, la tournée 
handivoile. 



 
 

Et les achats en baisse sont plus liés à de l’entretien comme les 7,5 ou les trimarans. 
Nous avons aussi une hausse de 23% des charges de personnel due à l’arrivée d’un 3ème salarié. 
Malgré tout nous constatons une hausse de 10 400 € par rapport à 2022. 
 
Et donc quand au final on fait la différence entre les charges et les produits, on retrouve la perte de 16 788 €. 
Voilà pour la partie de la présentation de l’exercice 2023… Mais avant de céder la parole à notre 
commissaire aux comptes,  
Je voudrais rappeler que derrière tous ces chiffres se cachent des actions, du travail une réelle implication 
qui n’ont pour seul but que de développer la voile dans le département.  
Je voudrais également saluer le travail de Thaïs, Fréderic et Julien.  
 
Commentaires Annexe 6 :  
 

 
Ce nouveau budget 2024 prévoit plus d’économies sur les Achats 7 300 € au lieu de 11 800 €. 
Et pour les services extérieurs 71 300 € au lieu de 83 700 €. 
Et on ne touche pratiquement pas au reste pour les dépenses car nous n’avons pas de marge de manœuvres 
suffisantes. 

 
En ce qui concerne le budget produit 2024 
Nous avons augmenté la partie Produits de nos activités de 10%  
Et réduit la partie Subvention d’exploitation de 140 200 € à 117 500 €. 
SI l’on regarde la répartition des Produits, cela augmente encore la part de nos activités à 48%. Pour rappel, 
cette part était de 41% en 2023 et 38% en 2022 



 
 

Commentaires Annexe 7 :  
 

 

 
 Le budget 2025 est sensiblement le même que celui de 2024 avec une légère augmentation des charges de 
personnel et des ajustements mécaniques liés aux amortissements.  
 
 

Patrick Bascunana 
Trésorier du CDV 06 

 



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ANNEXE 5 : 
Rapport du Commissaire aux comptes 



 
 



 
 



 
 



 
 

 

ANNEXE 6 : 
Rectificatif du budget prévisionnel 2024 



 
 

 

ANNEXE 7 : 
Présentation du budget prévisionnel 2025 

 
 


